

Fecha: 28-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: **Unánime: De republicanos al Frente Amplio, Providencia aprueba retorno de escultura del general Baquedano**

Pág. : 1
 Cm2: 732,0
 VPE: \$ 9.615.564

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

JAVIERA HERRERA y MACARENA CERDA

De madrugada y con honores militares, el 12 de marzo de 2021 se retiró la escultura del general Manuel Baquedano de la plaza homónima, lugar en donde había estado por 93 años.

Inaugurada en 1928, de bronce fundido y con 8,22 metros de altura total, la obra de Virgilio Arias que recuerda a quien lideró al Ejército durante la Guerra del Pacífico, sufrió una serie de ataques durante las protestas ligadas al estallido de 2019.

Fue pintada de rojo, rayada innumerables veces y hasta hubo un intento de quema. Pero lo que selló su traslado fueron los cortes que un vándalo de 38 años les hizo a las patas del caballo Diamante, que volvieron inestable la estructura, según determinó el Consejo de Monumentos Nacionales (CMN) tras una inspección.

Desde esa fecha, una serie de pasos se han dado para poder reponer la escultura.

Más allá del debate sobre el lugar propio para la estructura, se concretó su restauración y en junio pasado, el Gobierno anunció el regreso de Baquedano a su lugar original.

Y para poder materializarlo, ayer Providencia votó por unanimidad, con concejales de republicanos y del Frente Amplio presentes, un presupuesto de \$59 millones para su traslado y ubicación en el plinto, que lleva cinco años sin nada arriba.

“El triunfo”

“Desde que asumí como alcalde he sostenido que el plinto vacío era un ícono del triunfo de la violencia por sobre la democracia y, por lo tanto, esto es algo que necesitábamos volver a restaurar. No como una lógica de que unos ganan por sobre otros en términos políticos, sino más bien como el triunfo de quienes creemos en la democracia versus aquellos que creen en la violencia como forma de expresión política”, dijo en la sesión del concejo el alcalde de Providencia, Jaime Bellolio (UDI).

Añadió “esto es algo que hemos ido conversando con el Gobierno (...). Es la restauración del encuentro, de la convivencia y la generación de un verdadero Paseo de la República”.

También detalló que “el acuerdo al que hemos llegado es que se pueda volver a tener el monumento completo antes del 11 de marzo”.

Pablo Baquedano, sobrino tataranieto del general, dice que es “una alegría” el retorno de la figura. “Es que más que un símbolo militar, es un símbolo de pertenencia de los chilenos. No solamente fue una figura castrenne, sino que fue un señor de la República, también estuvo a cargo del tema de la guerra civil del 91 (...). Más que el símbolo que implica para un sector político, es un símbolo

En junio, el Gobierno dijo que volvería a donde fue retirado tras el vandalismo de 2019

Unánime: De republicanos al Frente Amplio, Providencia aprueba retorno de escultura del general Baquedano

El Consejo de Monumentos Nacionales votará hoy el traslado de la figura, el cual podría concretarse en febrero. “Es un símbolo de unión de la ciudadanía”, afirma el sobrino tataranieto del héroe de la Guerra del Pacífico.



En el patio del Museo Histórico y Militar se encuentra actualmente el general Baquedano.



CRASTAN CARVALHO

Previo a la instalación se revisarán los sistemas de anclaje del plinto y la calidad del hormigón, y se rectificarán en caso de ser necesario.

En cuanto al traslado, Baquedano se retirará desde el museo en un camión grúa de 15 toneladas, y ya en el lugar —que ahora es una explanada—, se utilizará un camión telescopico de 60 toneladas para izarlo e instalarlo nuevamente en el plinto.

Tras la instalación del general Baquedano y su caballo, la idea es restaurar la tumba del Soldado Desconocido, que también fue retirada. De acuerdo con el alcalde Bellolio, esta fue trasladada al Panteón del Ejército, y ahora, para volver, debe ser exhumada.

Avances del eje Alameda-Providencia

La entrega de la escultura, así como la próxima inauguración de la obra a Gabriela Mistral se emmarcan en la entrega del proyecto del eje Alameda-Providencia, nudo Baquedano, que según la gobernación metropolitana tiene 97% de avance.

“Estamos felices porque la Plaza Baquedano volverá a ser de la gente. Con una inversión histórica de más de \$27 mil millones, el proyecto conecta los parques Forestal, Bustamante y Balmaceda. Eliminamos la rotonda, se duplicaron los áboles, y cuando terminen de crecer, la plaza será mucho más verde”, asegura el gobernador Claudio Orrego.

FECHA PREVISTA
 La idea es que el eje y las obras se inauguren a fines de febrero o los primeros días de marzo.

La unión de la ciudadanía”.
 Añade que si vuelve, “tiene que haber un resguardo patrimonial para que no se vandalicen, y que tampoco se pierdan recursos en medio de otras cosas que se pueden aprovechar”.

Camión de 60 toneladas

En tanto, la concejala María Eugenia Pino (FA) postuló que es “un error ver el retorno del monumento al general Baquedano como una caída, por decirlo de alguna manera, del estallido social, de lo que se expresó en octubre de 2019. Porque creen que no podemos hacer el intento de borrar una de las expresiones sociales más profundas de nuestra historia reciente”.

La ingeniera añadió que “esta discu-

HITOS RECENTES

■ 12 DE MARZO DE 2021:

Cerca de las 2:00 de la madrugada culmina el retiro de la figura de Baquedano, atacada por vándalos de forma sistemática desde el estallido de 2019.

■ 13 DE SEPTIEMBRE DE 2022:

La estatua comienza a ser exhibida en el Museo Histórico y Militar, en la avenida Blanco Encalada (Santiago).

■ 28 DE MAYO DE 2024:

La ministra del Interior, Carolina Tohá, muestra sus reparos al retorno: “No es lo que prefiero. Me da miedo (...). Fue objeto de tanta tensión que yo buscaría algo que nos pacifique”.

■ 7 DE FEBRERO DE 2025:

El CMN señala que “con un amplio acuerdo (...) acogió la solicitud del MOP de retirar el monumento”, incluyendo el plinto, y buscarla “un nuevo espacio”. Días después, dice que comunicado contenía “errores”.

■ 2 DE JUNIO DE 2025:

El Gobierno anuncia el regreso del monumento al sector de Plaza Italia. Plantea que el retorno forma parte de la revitalización del principal eje vial de Santiago.